
刘甚秋，河北香河人，!""!年毕业于

北京大学日语系，先后就职于北京大学经

济学院、日本野村证券、日本光通信公司

并担任事业部部长，后开始创业，现任日

中经营者协会常务理事、北大天公国际投

资株式会社社长，获得早稻田大学商学硕

士和长江商学院 #$%&学位。

生于 '(年代，长于 )(年代，扛住 "(

年代的风险与挑战，活跃在新世纪的舞
台———这是这个年代成功者的成长履历，
这其中有一位旅日 *+ 余年的华侨，他倾
半生心血，在为着这样一个“中国梦”而
奋斗：中日之间多一分理解，少一分误
解，多一分合作，少一分仇恨。

金融到 !"的“黄埔生”

“)(年代是中日关系非常好的时代，改
革开放刚刚起步，基于中国的日本研究热，
国政系和日语系就是北大的热门专业，”谈
及专业选择，刘甚秋流露出北大学生典型
的理想主义情怀，“,(年代初，日本的 -./

和中国相当，为何 )+ 年代就成了世界第
二？这是我们学习日本的初衷。”

在日语系的学习之外，他也旁听很多
经济学课程，有了扎实的经济学基础。毕
业时，恰逢北大经济系需要一名从事日本
经济研究的教师，二者兼修的刘甚秋就被
经济系要了过去。任教不到两年，早稻田
大学提供给北大一个深造的奖学金名额，
时任北大副校长的罗豪才挑中了他———就
这样，刘甚秋远渡重洋开始了日本生活。

在日本，他遇到了自己的人生导师：
时任野村证券副社长齐藤惇。硕士毕业，
刘甚秋在齐藤的帮助下进入日本金融界的
“黄埔军校”———野村国际金融部，主要
从事中国企业的东京上市和日元债券的发
放业务。正当事业草创时，亚洲金融危机
爆发，债券业和海外上市迅速遭遇“过山
车”：在四面楚歌的压力下，齐藤建议他
把眼光放到 01 产业上来。就这样，他被
推荐到日本 01 巨头之一的光通信公司担
任事业部部长，开始了人生新起点。
“我要感谢生命中的每一个师长，不

管是中国人还是日本人，他们成就了我的
每一次重大决定。”刘甚秋谈到自己的曲
折历程，心怀感激。

中日群团的“领头人”

刘甚秋坦言，在创业过程中，中国驻日
本大使馆对自己的业务帮助很大。大使馆商
务处会定期邀请国内各级政府赴日招商洽
谈，介绍他们相互认识。刘甚秋的两地人脉
由此建立起来：在拿下三菱重工、日立和富
士通等多家著名日企的软件开发项目后，刘
甚秋与部分日企代表共同发起了“日中经营
者协会”，致力于中日民间企业的沟通：一方
面，他们申请日本政府的政策支持，对中国
企业投资予以优惠条件；另一方面，他们也
引导日企赴华，在内地投资办厂———日立在
大陆的多家分公司就得益于此。此外，他们

也邀请华联、超市发等中国零售企业赴日投
资，还有内地各级政府对日本环保项目的考
察和开发，取得了很好的业绩。

在这个过程中，增进中日之间的了解
很重要。有很多老一辈华侨加入其中，向日
本企业介绍中国、传播中国，力求消除误
解。在福岛大地震发生的第一时间，协会的
中国企业代表就向日本政府捐款赈灾。
“当然，基于各方面原因，中日客户对

对方投资环境的不信任也是常有的事情，
这使得协会的工作开展很难。”刘甚秋说，
“但我们不能因噎废食，不信任的根源是对
对方的不了解。我们需要大使馆和官方的
斡旋，更需要深入地交流和互信。这就是在
日本的中国经营者要努力的方向。”

放眼未来的“大园丁”

在光通信公司，刘甚秋利用日本领先
的 01技术，从中国引进 01技术人才悉心
培养———这个习惯也被他带到自己的公司
“北大天公”。“把国内的 01 人才吸引过
来培养并不是人才流失，”刘甚秋笑着说，
“他们成熟后很多会回国发展，现在国内
01产业的领军人物大多是那个时代培养起
来的，我就有很多得意弟子。”

业界之外，刘甚秋也重视中日之间年轻
人的交流。“我们那个时代的青年没有交流
机会，不能让我们的后代青年也失去交流机
会。”他与北京大学李岩松副校长达成协定，
每年自己出资支持从北大选派一批学生赴
日本短期参观考察，真正近距离地感受日
本。“我相信，他们会成为决定未来中日关系
新的左右手。”刘甚秋坚定地说。

刘甚秋认为，中日关系近年来的紧张
并不能代表民间关系紧张。日本企业界和
民间对中国的认识和政府有很大差别，绝
大多数普通民众希望了解中国。“中日之
间合作也好、竞争也好，都需要我们去了
解对方，去正视差距。我想要做的，就是
让更多的人能够冷静看待中日关系。这是
园丁的工作，但我乐在其中。”

在中日交流中架桥梁
任一丁

图为刘甚秋在北京大学日本校友恳亲会上致辞。 任一丁摄
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日前，第三批国务院侨办重点华侨华人创业团队授牌
仪式在北京举行。国务院侨办裘援平主任、谭天星副主任
出席仪式并为团队颁发了荣誉证书和牌匾。科技部发展计
划司刘敏副司长、人力资源和社会保障部专业技术人员管
理司李金生副司长分别作专题演讲。,+个第三批国务院侨
办重点华侨华人创业团队的负责人或代表出席授牌仪式。

侨办力撑 回国创业

在致辞中，裘援平主任从国家战略的高度，简要阐述
了科技进步、创新驱动发展和人才引领在全面建成小康社
会，实现中华民族伟大复兴的中国梦进程中的重要意义。
她肯定了海外华侨华人人才为国家改革开放和经济建设发
挥的积极作用，鼓励更多海外华侨华人踊跃归国创业创
新。
“专业人士回国创业，落地生根，把他们的智慧转化

为商品，迅速推向市场，实在是不容易。回国创业的艰
辛、艰难，可想而知。回国创业，就像在陌生的土地上播

下新的种子，需要精心呵护和照料。”
裘援平主任承诺，侨办将给与华侨华人创业团队更多

关注、关心和支持，做好服务工作，稳步推进企业经济效
益增长，创新能力增强。

加大扶持 力促创新

据悉，重点华侨华人创业团队评选工作是国务院侨办
贯彻落实中央引进海外高层次人才工作有关精神，大力实
施“海外人才为国服务计划”，加大对优秀华侨华人创业
团队的扶持力度，促进国家科技创新、经济发展的一项工
作举措。

今年，各地侨办共推荐了 *23个团队，经过评选确定
了第三批 ,+个重点创业团队，团队行业覆盖了节能环保、
信息技术、生物技术、新能源、新材料
等国家重点支持的战略性新兴产业。海
归创业团队不乏高学历人才，团队负责
人 )+4以上具有博士学位，不少人还曾
获得国家有关部委和地方的科技创新创
业荣誉，其中 *5 个团队负责人还入选
国家“千人计划”。

自 *++" 年以来，入选的创业团队
已达两批 )+ 个，在国务院侨办和相关
地方政府及侨办的关心支持下，它们在
华侨华人专业人士创业群体中起到了示
范和引领作用。

感恩国家 大步迈进

归国已有 6年的赵善麒，对回国创
业经历的风风雨雨感触很深。*++)年，
他辞去美国某企业的高管工作，来到江

苏，创立电力电子器件研发公司。这几年间，公司人数从
2 人增加到 *3+ 人，产品达 7++ 多种，发展速度令人瞩
目。

赵善麒说，他要先感谢国家各级政府对公司的支持，
他是时代的幸运儿，赶上了创业创新的大潮。在分享创业
经验时，他说，心态决定一切，只有志存高远、脚踏实
地，坚定信心，锲而不舍，才能办好企业，实现中国梦。

回上海创办半导体公司的邹波，也对“强国之梦”感
触颇深。身为上世纪 )+年代大学生的他，出国深造，拿
着 2++万美元风投资金回国，得到各级政府大力帮助，还
入选了上海和中央“千人计划”。
“可以说，我们这些海归创业团队终于报国有门，我也

感到无比的骄傲和自豪。祖国将引领我们前进，引领我们不
断取得胜利，为实现我们的强国和复兴之梦不断努力。”

中新网 !" 月 # 日

电 据阿根廷《新大陆
周刊》称，阿根廷的华
人超市业已现停滞，且
开始进入萎缩期，许多
业主关店，一些前往内
地省份，另一些转向其
它业务。这一现象主要
是大型超市连锁投放许
多小型超市所致。在华
人超市数量超过万家，
并已形成网络的局面
下，许多华超业主决定
关店，并开始进入调整
期。

阿根廷华人协会和
超市联合会会长米歇尔
表示，截至 *+8* 年，
新开华人超市以月均
2+ 家的速度扩张，零
售网点突破万家。但从
*+82 年开始，形势发
生变化，大型连锁企业
推出大量极具竞争性的
快捷店，并加大促销力
度，导致华人超市盈利
率下降，目前每月新开
的店面仅 ,家左右。例
如家乐福集团在 *+88

年 88 月出资 *97 亿比
索收购 #:0 超市连锁
82+ 个店面，在 *+82

年初，又大力推动社区
形式的“家乐福快捷
店”网络建设，对华人
超市产生了极大的影
响。智利森科苏德集团

也购买了阿根廷君宝零售集团 2)4的股份，并强势登陆
阿根廷首都与布宜诺斯艾利斯省交界地区，这一地区也
是华人超市较为集中的区域。

报道指出，阿根廷经济降温也是导致华超萎缩的一
个重要原因。在政府推出冻结物价政策后，华人超市的
竞争优势也遭侵蚀。

阿根廷内地省份出台的一份报告显示，在对 ,+ 多
种产品的超市售价进行比较之后发现，华人超市的商品
售价比大型连锁超市贵 74。这一现象在布宜诺斯艾利
斯省更为突出，在这一地区，华人超市的面粉售价与大
型连锁超市之间的差价最高可达 *84；食用油差 7,4；
零食差 ,24。而在清洁护理用品方面，如剃须液、卫生
纸、去污剂或洗涤剂等，大型超市连锁的售价通常比华
人超市便宜 *+4。与大型连锁超市不同，由于产品供应
等问题，华人超市无法进行大折扣的促销，产品品种也
不全。

与此同时，运营成本上涨也给华人超市造成巨大影
响。在政府取消电费补贴后，华人超市每月需要承担的
电费高达 8 万比索。*+82 年的店面租金涨幅也超过
*+4。

此外，华人超市此前推动自有品牌的努力也遭打
击。华人超市会员的阿根廷东南亚企业联合商会会长杜
兰指出，此前商会与美资速食 ;<=>?@ABBCD 集团签约，
为华人超市供应金牌牛肉，但由于该企业被巴西收购，
中断合同，导致商会会员超市无肉可卖。此后，与莫里
诺面粉企业合作的金牌面粉计划也被迫搁浅。尽管一些
小企业愿意为华超推出自有品牌，但阿根廷顾客对陌生
品牌的接受度很低，这些因素使得华超希望通过自有品
牌降低成本的梦想落空。

有鉴于此，不少华超业主认为，华人超市业的发展
已达极限，盈利前景有限，并关店开始寻找新的投资商
机。报道还指出，在阿根廷生活的 8+余万华人，已经
将触角伸到阿根廷经济的各个行业。因此，阿根廷华人
超市业的萎缩，也许是阿根廷华商产业走向多元化的一
个序曲。

归国创业 奉献桑梓

国侨办为华侨华人创业团队授牌
孙少峰 高双骥

创业团队代表在会后合影留念 高双骥摄

裘援平主任在仪式上致辞 高双骥摄

海 内 外 侨 讯

美华裔共和党员积极争取
国会为排华法案道歉
中新网 !"月 #日电 据美国《世界日报》报

道，在华裔共和党员积极争取下，加州共和党决议
委员会 ;EFGBH=I>BJ KBLL>IIFFD , 日一致通过支持
“国会须为排华法案道歉”提案，该案订当地时间
M 日在加州共和党党代表大会讨论，相关人士指
出，通过的希望极大。下一步将争取国会众议员在
众议院提出该项法案，争取正式道歉，而非只是已
通过的法案所引用的“遗憾” ;EFNOFID 字眼。

加州共和党“执行委员会”及“预算委员会”
成员黄赵企晨，与两位资深共和党员，即蒙特利公
园市前市长赵谭美生，及曾竞选洛县估值官不幸败
北的黄锦渭，当天在表扬积极争取华裔权益的活动
时做出这项宣布，获得与会者称道。目前同源会圣
盖博谷分会会长 PBQJ -FF 等人，已表示将协助该
项提案推动到国会。 （王善言）
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据美国《侨报》报道，8+月 '日在美国帕萨迪纳市亚太博物馆举行的“中国文化日，欢乐迎金秋”活动，由一群

华裔中小学生表演的丝竹乐器和中国功夫吸引了众多“老外”观众的眼球。图为丝竹国乐社的学生正在表演葫芦丝合

奏。 高 睿摄

阿根廷

旅日华人在大阪举行摄影展
新华网 !"月 #日电（记者马新华）旅日华人

摄影家井冈今日子的《多彩贵州之民》摄影展交流
会 ,日在大阪奥林帕斯画廊举行。

曾在日本宋庆龄基金会工作的井冈今日子过去
经常去贵州，对那里的原生态生活和民风留下了深
刻印象，并萌生了通过摄影展示贵州魅力的想法。
从 *++'年起，她 7 次专程去贵州拍摄照片。此次
摄影展展出的 ,'幅照片是从她众多摄影作品中挑
选而出的，倒映着白云的梯田、身着民族服装的各
族少女、颇具特色的古老建筑等，向观众充分展示
了贵州的风土人情及贵州人民多彩的生活。

“亲情中华”悉尼慰侨开演
新华网 !"月 $日电 由中国侨联组织的“亲

情中华”慰问华侨华人演出 8日在悉尼举行，让当
地侨胞们感受到了浓浓的中华情。演出以活力四射
的开场舞蹈《中国美》拉开序幕，为观众献上了一
台具有巴蜀特色的大型歌舞晚会。

演员包括中国东方演艺集团著名歌唱家淮梓
伦、中央民族歌舞团青年歌唱家泽仁央金、青年谐
剧表演艺术家王磊、“茶艺达人”曾小龙以及四川
省乐山市歌舞剧团文艺工作者等。该歌舞剧团曾在
第 2+届加拿大德鲁蒙维尔国际艺术节获得“杰出
团队奖”。澳大利亚东方歌舞团也同台演出。

中国驻澳大利亚大使馆公使衔参赞李忠尚等外
交官、悉尼华侨华人和当地观众观看了演出。（匡林）

墨华联向台风受灾地区捐赠
国际在线 墨西哥当地时间 8+ 月 ' 日，墨西

哥华人华侨社团联合总会（简称墨华联）在首都墨
西哥城市中心广场组织为日前墨西哥南部受到台风
和水灾影响的各州进行物资捐赠仪式。

据墨华联会长初海燕女士介绍，本次捐赠共募
集了价值大约在 8+万比索 （约合 87 万元人民币）
的日用物资，联合会希望通过自己的捐赠援助墨西
哥受到风灾和水灾的民众，以实际行动促进中墨两
国的友谊：“我们这次捐赠的东西也是根据墨西哥政
府希望收到有针对性的捐出的东西，主要有方便面、
卫生纸还有饮用水和儿童奶粉。我们这次捐赠在整
个国家救助中也仅仅算是一滴水，但是我们也希望
通过这么一滴水，通过墨华联，代表我们当地华侨华
人，以我们自己的方式向墨西哥灾区人民伸出援助
之手，也表达我们的爱。” （万 戴）

华裔学生放彩“中国文化日”


